

Liliana Pérez López

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Ensayo primer parcial** 

Interculturalidad y Salud I

Primer semestre PASIÓN POR EDUCAR

"A"

En este presente ensayo, se abordarán temas enfocados a la interculturalidad dentro del área médica, en las cuales el propósito de estas es enseñar al hombre a integrarse con la sociedad de forma sana hacia su trabajo y con personas cumpliendo todos los puntos que a continuación se marcaran.

El trabajo se dividirá en tres momentos en las cuales los temas a resaltar son: la nueva frontera, comunidad intercultural entre lo propio y lo ajeno y por último elementos para la construcción de sus bases conceptuales.

Pero para adentrarnos debemos de tener en claro lo que conlleva la interculturalidad.

"La palabra interculturalidad se refiere a las relaciones de intercambio y comunicación igualitarios entre diferentes grupos culturales". (Imaginario, s. f.)

Con esto en claro podremos abarcar la interculturalidad de forma integral, en donde se aplica y de que forma se presentan, al igual sobre su importancia dentro de la medicina.

Del concepto anterior podemos decir que esta se encarga de unir culturas, con la finalidad de obtener conocimientos del lado contrario dentro de un ambiente equitativo, igualitario y sobre todo con respeto.

Dentro del primer momento se menciona que ya es considerada una nueva frontera. ¿y a que nos referimos?, en sí, nos da a entender que actualmente estamos en constante actualización ¿y de dónde?, de libros, revistas, artículos, páginas de internet, etc.

Supongamos que toda esta información proviene de un cierto lugar, o autor desconocido para nosotros, algo al que nosotros no estamos relacionados en nuestra vida cotidiana ¿pero que tiene que ver con todo esto?, tiene gran importancia por que seria el inicio de nuestro enfoque intercultural es decir si nosotros estamos abiertos a interaccionar con fuentes desconocidas, así como también con las personas.

En otras palabras, se refiere a que nosotros no deberíamos de cerrarnos a conocer más culturas, tradiciones y religión solo porque no estamos abiertos a eso. La interculturalidad de eso trata de estar en constante contacto con las personas, de intercambiar ideas con el fin de usarlo para aprovechamiento propio sin perjudicarlos.

Dentro de la interculturalidad se remarca dos errores comunes que son la impermeabilidad cultural y etnocentrismo que nos representa la superioridad de una cultura sobre otra y esto es algo que está presente en hoy en día en nuestro país.

Las creencias o ideologías de que un grupo cultural puede cambiar a cierta sociedad o comunidad sin pensar en las opiniones de los demás y oprimiéndolos a hasta el grado de discriminarlos. Es uno de los más grandes errores que se siguen cometiendo.

Dentro del segundo momento se habla de la interculturalidad de lo propio y lo ajeno, esto a primer instante, nos hace referencia al abuso de poder de cierta persona o personas que tratan de decidir de forma igualitaria a cualquier persona, es decir, de plantarle una ideología que no es, esto con la finalidad de siempre mantener ese concepto de que siempre existirá un dominante y un dominado.

Hoy en día los dominantes se les considera como grupos que deciden por nosotros y que dejan todo a su criterio.

Por otro, lado se remarca que dentro de toda esa desigualdad, han surgido organizaciones que han tratado de erradicar esta desigualdad y el ejemplo que nos colocaba era el de las feministas, que como ellas se juntaron para luchar por sus derechos y no dejaban que alguien más decidiera por ellas esto con la finalidad de hacer un pequeño cambio y hoy en día se sigue considerando como una corriente que si puede llegar a lograr su objetivo ya que todas van hacia el mismo punto que es dejar a un lado la opresión.

Debemos recordar que, dentro de las diferencias, diversidad, entre otras cosas debe de existir ese enfoque cultural, tratar de crear lasos de comunicación entre personas.

Se hablaba también de una ecología de saberes que nos explica que debemos de tener relación con otras culturas ya que al intercambiar ideas y demás nosotros aprendemos algo de ellos como ellos a nosotros, con la importancia de que correlacionemos con alguien más.

Dentro de los dos momentos, podemos ya identificarlo en el ámbito de la medicina que nos explica que un médico también debe incluir ese enfoque intercultural ya que con eso permitirá la interacción del médico-paciente con lo cual crear esos lazos de comunicación, relación y exista un intercambio de ideas.

Como último momento se habla de la construcción de sus bases conceptuales.

Un dato curioso de esta perspectiva, es que la interculturalidad trata de que el médico forme su identidad profesional cumpliendo no solo en ayudar al paciente si no también a comprenderlo y escucharlo y al mismo tiempo respetar sus decisiones.

Menciona dentro que el dialogo es una base muy importante que ayude a este enfoque intercultural, así como también puede llegar a ser una barrera si el personal de salud no esta abierto a estas posibilidades.

Una vez teniendo todo esto en práctica uno como médico tendrá una perspectiva sobre las culturas y como estas se desenvuelven, se espera que se quede con conocimientos al igual que este, no se quede en uno solo y sean más frecuentes esas relaciones dentro y fuera del hospital.

Como conclusión me queda que la interculturalidad es como un valor más, ya que de esto si tenemos ese enfoque, se vera reflejado en la calidad de servicios que yo le voy a ofrecer a mis pacientes y como será el trato que tenga con ellos mismos.

No debemos cerrarnos ya que eso nos hará mas ignorantes, no debemos juzgar a nuestros pacientes mucho menos escoger quién queremos atender y quién no. Se trata de atender a todos por igual por que nosotros no escogemos a nuestros pacientes ellos nos escogen a nosotros.

Por último, la interculturalidad no solo está presente en el área médica, yo como alumna pienso que debería estar implementada desde pequeños para ir conociendo a nuestro medio exterior y como este se comporta.

Este ensayo me ha dejado de enseñanza que en la vida no se debe ir seleccionando si no de enfrentar cada cosa que la vida nos coloque viendo de forma holística.

## Bibliografía

(Imaginario, s. f.)

Imaginario, A. (s. f.). *Significado de interculturalidad*. significados.com. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de <a href="https://www.significados.com/interculturalidad/">https://www.significados.com/interculturalidad/</a>

(Salaverry, 2020)

Salaverry, O. (2020, 27 enero). *Interculturalidad en salud: La nueva frontera de la medicina*. scielo.org. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de <a href="http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1">http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1</a>

(Dietz, 2012)

Dietz, G. (2012b, mayo). comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramatica de la diversidad. Cap-Crim. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de <a href="https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf">https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf</a>

(Alarcon et al., 2003)

Alarcon, A. M., Vidal H, A. & Neira Rozas, J. (2003, septiembre). Salud intercultural:

Elementos para la construcción de sus bases conceptuales. scielo.org. Recuperado

14 de septiembre de 2022, de

https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S0034-98872003000900014